
节俭办赛、全民共享、城建提速

高高起起点点，，让让省省运运会会更更精精精精彩彩彩彩

在济宁省运会执委会办
公室副主任徐兴华看来，本
届省运会有两大突出特色。
首先，省运会是济宁地方文
化的一次集中展示，身为孔
孟之乡、运河之都，赛事将充
分挖掘济宁地方文化符号，
办出人文味道浓厚的一届赛
事。此外，主办方还重点突出
了节俭办赛的理念，把建设
资金全部用在刀刃上。

省运会筹备期间，在场
馆建设方面，由初步计划新
建的31个场馆，压缩到新建
22个，其中任城区和财力相
对紧张的泗水县、鱼台县，不

再新建体育馆。本届省运会
将不再建设运动员村，运动
员将分散入住现有宾馆，仅
仅这一项举措，就节省了近
2000万元资金。

在济宁市新场馆建设
和装修使用上，主办方本着

“节俭、实用”的原则，注重
实用功能，对所有场馆只进
行简装修。比赛器材能借则
借，能租则租，确实借不到、
租不到的，一律进行招投标
采购，最大限度地压缩办赛
成本。

此外，在开幕式策划上，
将借鉴全运会模式，把开幕

式 放 在 白 天
举 行 ，压 缩
开 幕 式 时
间 ，不 再 燃
放 烟 花 ，不
再 点 燃 火
炬 ，也 不 再
搞火炬传递，
并动员群众自
排自演节目。徐
兴华还透露，为了
更好地利用现有资
源，省运会领导小组
还搬了次家，全部人员已
经搬迁到了济宁新建的奥体
中心集体办公。

济宁体育馆，将是省运
会击剑比赛的主赛场，场馆建
成于1992年，到2009年全运会
期间进行了升级改造。在体育
馆周围有两个大广场，配有各
种健身设施，每逢周末和夜
晚，两个大广场也成为市民健
身的好去处，这里也被誉为全
民健身广场。

济宁体育馆成为省运会
“节俭办赛”、民众分享省运

会成果的一个缩影。事实上，
在整个省运会筹备过程中，
全民参与、全民共享，都是主
办方极力践行的一个理念。

为了把开幕式变成群众
自己的节日盛宴，主办方除
了在节目编排方面重点体现
济宁特色之外，还将参演主
体放在了济宁本地演员和群
众上，力争让更多的群众走
上舞台表演节目，展现才华。

此外，在省运会筹备期间，群
众也直接参与了赛事的组织
与服务。这其中既有主动加
入志愿者行列的市民，也有
在省运会吉祥物、会徽等元
素上积极建言献策的民众。
甚至有不少热心市民，为省
运会捐资捐物。61岁的翟桂
芝老人，花了10个月的时间，
一针一线绣制成23个色彩鲜
艳的七彩绣球，凑成了“孔孟

之乡，运河之都，济宁人民庆
祝二十三届省运会召开”字
样，让人感动。

以筹办省运会为契机，
济宁市组织了广泛的全民健
身活动，冬泳、航模、国际象
棋、门球、地掷球等比赛项目，
在市民中进一步普及，全市
还组队参加了第三届全民健
身运动会，全民健身上了一
个台阶。

作为鲁南重镇，济宁一
直是我省经济版图上的重要
组成部分，不过在象征城市
软实力的文体赛事方面，这
座古城略显单薄。“原来济
宁承担过单项赛事，但综合
型赛事从来没有办过，这对
我市城市建设、交通保障以
及接待能力，都是一个严峻
的考验。”徐兴华表示。挑战
往往与机遇并存，如果应对
得当，往往会有意想不到的

收获。
走进新建的济宁奥体中

心，看台四周密密麻麻的广
告横幅格外惹眼，在同当地
赛事负责人交流的过程中，
他们对省运会招商的成功，
也显示出由衷的自豪，“这次
办赛，招商方面很成功，企业
参与热情很高，减轻了市财
政的压力。”徐兴华举了一个
例子，为了保证赛事期间的
用车，政府通过市场开发、用

广告回馈厂商的方式，保证
了比赛期间的车辆使用，“这
样一来，组委会节省了一部
分开支，厂商也达到了对外
宣传的目的，实现了双赢。”

为了带动城市发展，济
宁将省运会主赛场奥体中心
放在了太白湖新区，这对整
个城市布局的合理化，也将
起到重要推动作用，“目前，
老城区路窄人多，生活有些
不方便，通过奥体的兴建，将

带动全市建设的提速。”
为了打造良好的办赛

环境，在赛事筹备过程中，
济宁还启动了“五城同创”
活动，城区集中实施了省运
会场馆及配套设施建设、省
运会绿道建设和道路整治，

“下一步，我们还要把此项
工作推向深入，进一步号召
动员各系统、各行业都行动
起来，为省运会积极贡献力
量。”

本报记者 刘伟

节俭办赛，好钢用在刀刃上

全民参与，共享省运盛宴

城建提速，古城换新颜
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记者观察

给节俭办赛

点个赞

初夏的济宁，已经正式步入了省运会的节奏。城区主干道上，倒计时屏在不断闪烁，吉祥物
“宁宁”可爱的身影，遍布了大街小巷。街头巷尾，人们都能感受到运动给这座古城带来的活力。

从四月份开始，击剑、田径、篮球等项目预赛陆续展开，省运会正式进入赛事测试和试运营阶
段。作为古城济宁承办的首届大型综合运动会，省运会是一项挑战，又是一个前所未有的机遇。在
如何充分发挥办赛优势，加速济宁城市发展、如何让更多民众分享省运会成果方面，主办方也做
了很多有益的尝试。事实也再次证明，跳出比赛办赛，会让比赛凝聚更多人气与精彩。

节俭已经成为当下国内重大体育赛
事办赛的首要考量标准。不再死拼硬件，
而是主打软件；立足长远，而非单纯就比
赛而比赛，已经在各种办赛中形成普遍
共识。在经历了比赛大操大办、耗资严
重，赛后大批场馆闲置，又饱受诟病的粗
放型阶段后，国内办赛正在回归理性。

2011年8月，世界大学生运动会在深
圳举行，一年后，因为场馆位置偏僻，配
套设施不足，运营成本高昂，大运会中心
场馆利用率不足，引发了外界对大型体
育赛事场馆赛后利用问题的普遍关注。
算上2008年北京奥运会结束后出现的类
似问题，如何办赛、如何充分利用场馆设
施，成了国人热议的话题。

历经前几年“大兴土木”的非议后，
最近几年，尤其是中央八项规定出台后，
节俭办赛逐渐成为国内办赛的首要选
择。前不久，在青奥会倒计时百天的节
点，南京市委书记杨卫泽在接受采访时
坦言，南京青奥会办赛的多数场馆，将沿
用2005年的全运会场馆，不再大兴土木。
青奥会将把重点放在软件建设上，包括
优质的志愿者服务、便捷的城市交通等
等，借助青奥会这一契机，南京也将进一
步检验自己承载国际赛事的能力，加速
现代化与国际化步伐。

无独有偶，以办赛为契机加快城市
建设的理念，在此次济宁省运会中也得
到了体现。通过招商扩大造血能力，将办
赛落脚点最终落实到城市建设与全民健
身上，节俭办赛与长远眼光，都同青奥会
有着相同之处。

跳出比赛办赛事，用更长远眼光审
视办赛，节俭办赛逼出来的理念，值得我
们进一步去推广。
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